

Veinte hitos de Cuba en materia de derechos humanos durante el último quinquenio



Cuba presentará el próximo 16 de mayo su Examen Periódico Universal (EPU) en el Consejo de Derechos Humanos.

La cita será una nueva oportunidad para exponer los avances en la aplicación de un modelo económico y social que tiene en su centro al ser humano y busca conquistar la mayor suma de justicia posible.

Esta es la tercera ocasión en que nuestro país se somete al mecanismo, que evalúa el desempeño en materia de derechos humanos de todos los miembros de las Naciones Unidas cada cuatro años y medio.

La última vez que se presentó Cuba fue en mayo del 2013. Granma comparte con sus lectores algunos de los hitos registrados durante los últimos cinco años.

1. LA DECLARACIÓN DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE COMO ZONA DE PAZ

La Declaración de América Latina y el Caribe como Zona de Paz, firmada por los países miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), durante la II cumbre del mecanismo en La

Habana, en enero del 2014, constituye un indiscutible aporte de Cuba a la estabilidad y el desarrollo de la región.

La proclama establece «el compromiso de los Estados de la región con el estricto cumplimiento de su obligación de no intervenir, directa o indirectamente, en los asuntos internos de cualquier otro Estado y observar los principios de soberanía nacional, la igualdad de derechos y la libre determinación de los pueblos».

2. ENTRADA EN VIGOR DE UN NUEVO CÓDIGO DEL TRABAJO

Con la entrada en vigor de la Ley 116, Código de Trabajo, en el año 2014, Cuba actualizó su legislación en este campo para incluir nuevos derechos que la ubican en la vanguardia internacional.

Entre otros aspectos, el nuevo Código reconoce la igualdad en el trabajo y que todo ciudadano tiene derecho a obtener un empleo, sin discriminación debido al color de la piel, género, creencias religiosas, orientación sexual, origen territorial, discapacidad o cualquier otra distinción lesiva a la dignidad humana.

3. PRESIDIR LA ASAMBLEA MUNDIAL DE LA OMS

En mayo del 2014, Cuba ejerció como presidenta de la 67 Asamblea Mundial de la Salud, efectuada en el Palacio de las Naciones, en la ciudad suiza de Ginebra, a la que asistieron representantes de los 194 países miembros de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

La doctora Margaret Chan, entonces directora general de la OMS, felicitó a nuestro país por la conducción de la Asamblea y destacó la solidaridad de la Mayor de las Antillas con el resto del mundo, donde decenas de miles de médicos y especialistas cubanos han ayudado a salvar millones de vidas desde el triunfo de la Revolución.

Cuba estuvo entre los primeros países en responder al llamado de la OMS para combatir la epidemia del Ébola. Foto: Archivo Granma

4. COMBATE AL ÉBOLA

Cuba dio una rápida respuesta ante el llamado urgente de ayuda para combatir el Ébola, realizado en el 2014 por Naciones Unidas y la OMS. Envío 262 médicos y enfermeros especializados en la atención de emergencias sanitarias que trabajaron ininterrumpidamente en Sierra Leona, Guinea y Liberia durante casi siete meses, hasta que lograron finalmente el control de la epidemia.

En mayo del 2017, durante la 70 Asamblea Mundial de la Salud, la OMS entregó el Premio Memorial Lee Jong-wook al contingente médico cubano Brigada Henry Reeve, en reconocimiento al trabajo frente a desastres naturales y epidemias graves.

5. POLÍTICA PARA ATENDER LA DINÁMICA DEMOGRÁFICA

Durante el 2014, el Gobierno cubano comenzó a probar una serie de medidas para hacer frente al envejecimiento de la población, uno de los mayores retos que afronta el país por su impacto en la vida social, económica y familiar.

Los pasos son decisivos para estimular la natalidad, atender las necesidades de la creciente población de la tercera edad, así como promover el empleo mayoritario y eficiente de las personas aptas para el trabajo, como parte del interés social por garantizar los derechos fundamentales de todos los ciudadanos.

6. RESTABLECIMIENTO DE RELACIONES CON ESTADOS UNIDOS

El 17 de diciembre del 2014 se anunció la decisión de los presidentes de Cuba y Estados Unidos de trabajar por el restablecimiento de los nexos diplomáticos. Los avances alcanzados durante los dos años siguientes, que permitieron la firma de 22 acuerdos en temas de interés mutuo, demostraron la voluntad cubana de mantener relaciones civilizadas con su vecino a pesar de las diferencias existentes, siempre que exista un trato de respeto y en igualdad de condiciones.

7. PRIMER PAÍS EN ELIMINAR LA TRANSMISIÓN MATERNO-INFANTIL DEL VIH Y LA SÍFILIS CONGÉNITA

Luego de una revisión rigurosa liderada por el Comité Regional de Validación, junto a la Organización Panamericana de la Salud, el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia y el Programa Conjunto de las Naciones Unidas para el VIH –que abarcó aspectos fundamentales desde la atención médica hasta los derechos humanos–, Cuba se convirtió en junio del 2015 en el primer país del mundo que recibe la validación de la eliminación de la transmisión materno-infantil del VIH y la sífilis congénita.

8. «YO SÍ PUEDO» LLEGA A MÁS DE DIEZ MILLONES DE PERSONAS

A finales del 2015, el método de alfabetización cubano «Yo sí puedo» llegó a más de diez millones de personas a nivel mundial, de las cuales más de nueve millones aprendieron a leer. Entre los principales reconocimientos de la Unesco que han recibido esta iniciativa cubana sobresalen la Mención Honorífica Rey Seijong (2002, 2003) y el premio homónimo conferido en el 2006.

9. REELECCIÓN PARA EL CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS

Cuba fue electa en el 2006 como miembro pleno y fundador del nuevo Consejo de Derechos Humanos, llamado a superar las selectividades y dobles raseros de la antigua Comisión. Estados Unidos, el supuesto adalid de la causa de los derechos humanos, quedó fuera.

Honrando ese compromiso, nuestro país cumplió dos mandatos consecutivos (máximo establecido) y, tras una pausa, fue seleccionado una vez más como miembro pleno en el 2013 para el periodo del 2014 al 2016, y luego reelecto en octubre del 2016 para el bienio 2017-2019, gracias al apoyo de 160 países en la Asamblea General de Naciones las Unidas. Cuba fue el país que mayor cantidad de votos obtuvo.

La Habana fue sede de un encuentro histórico entre los líderes de las iglesias Católica y Ortodoxa Rusa. Foto: Ismael Francisco

10. ENCUENTRO HISTÓRICO ENTRE LAS IGLESIAS CATÓLICA Y ORTODOXA RUSA

La Habana fue sede, en febrero del 2016, de un encuentro histórico entre el Papa Francisco y el Patriarca de la Iglesia Ortodoxa Rusa, Su Santidad Kirill, primera reunión de los líderes de ambas iglesias luego del cisma del cristianismo en el año 1054.

«Si sigue así, Cuba será la capital de la unidad», dijo su Santidad Francisco en reconocimiento a los esfuerzos de nuestro país a favor de la paz y el entendimiento a nivel internacional.

11. LA MORTALIDAD INFANTIL MÁS BAJA DE LA HISTORIA

Nuestro país obtuvo en el 2017 los índices más bajos de mortalidad infantil de su historia, al lograr reducir la tasa a 4,040 por mil nacidos vivos. Esta cifra la ubica al nivel de naciones desarrolladas en Europa, y muy por encima de los Estados Unidos, que tiene una tasa de 6 por cada mil nacidos vivos.

12. DEBATE DE LOS DOCUMENTOS DEL 7MO. CONGRESO DEL PARTIDO

En mayo del 2017 Cuba vivió la celebración del 7mo. Congreso del Partido, donde se presentaron la Conceptualización del modelo económico y social, las bases para el Plan nacional de desarrollo económico y social hasta el 2030 y la actualización de los Lineamientos 2016-2021, documentos programáticos sometidos posteriormente a un amplio debate y luego aprobados por la Asamblea Nacional. Su implementación conducirá a nuestro socialismo por el camino de la prosperidad y la sostenibilidad.

13. TAREA VIDA

A nivel internacional, Cuba es un fuerte defensor de los planes para reducir el impacto del hombre en el medio ambiente. A nivel nacional, se aprobó un plan conocido como Tarea Vida, cuyas medidas pretenden mitigar los efectos que pueda producir el cambio climático en el país en distintos escenarios: 2020, 2050 y 2100.

El ascenso paulatino del nivel medio del mar constituye la principal amenaza para Cuba, pues implica la pérdida de tierra firme por inundaciones permanentes, con afectaciones en asentamientos humanos costeros y en la actividad agropecuaria.

14. AYUDA AL CARIBE TRAS EL PASO DE LOS HURACANES IRMA Y MARÍA

En la temporada ciclónica del 2017, dos poderosos huracanes, Irma y María, dejaron devastadas varias naciones del Caribe. El nivel de desastre fue una muestra de los efectos del cambio climático y también puso al descubierto las vulnerabilidades de la región ante los desastres naturales cada vez más intensos.

A pesar de que su territorio resultó también gravemente afectado, Cuba envió ayuda solidaria a los países caribeños más golpeados, como fueron los casos de Dominica y Antigua y Barbuda.

Además de enviar por vía marítima ayuda humanitaria urgente, grupos de electricistas, constructores y trabajadores forestales se sumaron a los médicos de las brigadas permanentes para ayudar en las tareas de recuperación en las que estaban inmersas ambas naciones.

15. VISITA DE EXPERTOS EN TEMAS DE DERECHOS HUMANOS

Nuestro país mantiene un alto nivel de compromiso con los procedimientos y mecanismos de la ONU en referencia a los derechos humanos; muestra de ello fueron las visitas que en el 2017 realizaron dos expertas independientes de Naciones Unidas, en respuesta a una invitación extendida por el Gobierno cubano.

La primera de ellas fue Maria Grazia Giammarinaro, Relatora Especial de la ONU sobre los derechos humanos de las víctimas de trata de personas, especialmente mujeres y niños, quien realizó una visita de trabajo a la Isla en el mes de abril. Gracias a estos encuentros, Giammarinaro conoció sobre el compromiso de la Isla frente a la trata de personas, basada en una política de «tolerancia cero» frente a ese delito.

En ese sentido, y en conferencia de prensa la funcionaria destacó la voluntad política del Gobierno caribeño en aras de enfrenar la trata de personas y combatirla. Asimismo, aprovechó la ocasión para resaltar las fortalezas del sistema social de la Isla, las cuales ayudan a reducir las vulnerabilidades.

En tanto, durante el mes de julio estuvo en la nación caribeña Virginia Dandan, Experta Independiente sobre derechos humanos y solidaridad internacional de la ONU. Dandan destacó las fortalezas del modelo cubano en aspectos como la educación, la salud y el deporte, y refirió que los resultados de su estancia aquí serán presentados en un informe ante el Consejo de Derechos Humanos en Ginebra a mediados de este año.

16. NUEVOS CAMBIOS EN LA POLÍTICA MIGRATORIA

El 1ro. de enero del 2018 entraron en vigor nuevas medidas migratorias como parte del continuo e irreversible proceso de actualización que en este sentido vive el país desde enero del 2013. Se eliminó la «habilitación» del pasaporte, se autorizó la entrada y salida a Cuba de ciudadanos cubanos residentes en el exterior en embarcaciones de recreo y dejó de ser necesario el requisito de avestamiento para que los hijos de cubanos residentes en el exterior, que hayan nacido en el extranjero, puedan obtener la ciudadanía cubana y su documento de identidad.

Con ese grupo de medidas, muy bien recibidas por la comunidad cubana en el exterior, quedó demostrado una vez más la voluntad cubana de continuar fortaleciendo los vínculos con los ciudadanos residentes en el exterior y ampliar también sus derechos y el de sus familiares.

17. PAÍS MÁS SEGURO PARA HACER TURISMO

A pesar de las campañas de Estados Unidos, con tesis sin fundamentos ni pruebas científicas vinculadas con la supuesta ocurrencia de «ataques acústicos» contra sus diplomáticos en La Habana, el 18 de enero Cuba fue nombrada como «el país más seguro para el turismo» en la 38 edición de la Feria Internacional de Turismo (Fitur), en Madrid, España.

Las recientes elecciones generales mostraron la vitalidad de la democracia cubana. Foto: Juvenal Balán

18. ELECCIÓN DE LA NUEVA ASAMBLEA NACIONAL DEL PODER POPULAR

Entre el año 2017 y el 2018 se llevaron a cabo las elecciones generales en Cuba y se escogió a los miembros de la IX Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular. La candidatura surgió a partir de más de 12 000 propuestas realizadas en los 970 plenos (territoriales y nacionales) de las organizaciones de masas (CTC, CDR, FMC, ANAP) y las estructuras de la FEU y la FEEM. De los 605 candidatos electos, 287 son delegados de circunscripción. Su promedio de edad es de 49 años y las mujeres, en particular, constituyen el 53,22 %, lo que nos ubica como el segundo Parlamento del mundo con mayor participación femenina, superado solo por Ruanda con el 61,3 %.

La masiva participación del pueblo cubano en las urnas, que superó el 85 % del padrón, constituyen una muestra de la vitalidad del sistema democrático cubano.

19. ELECCIÓN DE UN NUEVO PRESIDENTE DE LOS CONSEJOS DE ESTADO Y DE MINISTROS

Como parte del proceso de los comicios generales, también se llevaron a cabo las elecciones para escoger un nuevo Consejo de Estado. El compañero Miguel Díaz-Canel resultó electo como Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, completando el proceso de relevo generacional en las más altas responsabilidades del Estado y Gobierno cubanos, de manos de la generación histórica de la Revolución.

«En esta Legislatura no habrá espacio para los que aspiran a una restauración capitalista; esta Legislatura defenderá a la Revolución y continuará el perfeccionamiento del socialismo», aseguró Díaz-Canel ante los diputados.

20. SEDE DEL XXXVII PERIODO DE SESIONES DE LA COMISIÓN ECONÓMICA PARA AMÉRICA LATINA

Cuba fue escogida como sede para celebrar los 70 años de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) y asumir su presidencia pro témpore para el periodo 2018-2020.

La secretaria Ejecutiva de la Cepal, Alicia Bárcena, destacó la trayectoria de la Mayor de las Antillas y sus esfuerzos por llevar adelante un proyecto social justo e inclusivo.

«Este país que hoy nos acoge, y es justo subrayarlo, ensaya caminos propios de cara a los brutales costos humanos que ha supuesto durante más de 50 años la imposición de un bloqueo injusto», dijo Bárcena en la inauguración del evento, celebrado en La Habana entre el 8 y el 11 de mayo.(Cubaminrex-Granma)

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/162262-veinte-hitos-de-cuba-en-materia-de-derechos-humanos-durante-el-ultimo-quinquenio>



Radio Habana Cuba